



Ciencia Latina
Internacional

Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, Ciudad de México, México.
ISSN 2707-2207 / ISSN 2707-2215 (en línea), septiembre-octubre 2024,
Volumen 8, Número 5.

https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i5

CORRUPCIÓN DE FUNCIONARIOS PÚBLICOS Y LA AFECTACIÓN ECONÓMICA AL ESTADO

**CORRUPTION OF PUBLIC OFFICIALS AND THE ECONOMIC
AFFECTION TO THE STATE**

Jesús Gonzalo Viviano Canales Yactayo
Universidad Católica del Perú

Conrad Edinson Cárdenas Barrios
Universidad Cesar Vallejo

DOI: https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i5.13763

Corrupción de Funcionarios Públicos y la Afectación Económica al Estado

Jesús Gonzalo Viviano Canales Yactayo ¹

jesús.canales@pucp.pe

<https://orcid.org/0000-0002-6035-8405>

Universidad Católica del Perú

Conrad Edinson Cárdenas Barrios

Jkonrad023@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0006-6578-2201>

Universidad Cesar Vallejo

RESUMEN

Este estudio explora la corrupción de funcionarios públicos y su impacto económico en el estado, mediante una revisión exhaustiva de 25 investigaciones clave en el campo. Se ha encontrado que la corrupción afecta gravemente la moral y la eficiencia dentro del sector público, generando un entorno laboral desalentador que reduce la productividad y la eficacia institucional. Además, la desviación de recursos destinados a proyectos de desarrollo y servicios esenciales para fines personales de los funcionarios corruptos resulta en una asignación ineficiente de fondos. Esto no solo retrasa el progreso económico, sino que también amplía la brecha de desigualdad y pobreza. A pesar de que los efectos generales de la corrupción son similares, su manifestación varía según el contexto institucional y económico, sugiriendo la necesidad de estrategias anticorrupción adaptadas a las circunstancias locales. Las recomendaciones incluyen la implementación de mecanismos de transparencia, la capacitación en ética para empleados públicos, reformas institucionales y el fomento de la participación ciudadana. Este estudio también subraya la importancia de continuar investigando para comprender mejor las dinámicas de la corrupción y evaluar la efectividad de las políticas anticorrupción.

Palabras Clave: corrupción, funcionarios públicos, impacto económico, eficiencia del sector público, asignación de recursos

¹ Autor Principal

Correspondencia: jesús.canales@pucp.pe

Corruption of Public Officials and the Economic Affection to the State

ABSTRACT

This study explores the corruption of public officials and its economic impact on the state, through a comprehensive review of 25 key investigations in the field. Corruption has been found to seriously affect morale and efficiency within the public sector, creating a discouraging work environment that reduces productivity and institutional effectiveness. Furthermore, diversion of resources meant for development projects and essential services for personal purposes of corrupt officials results in inefficient allocation of funds. This not only delays economic progress, but also widens the inequality and poverty gap. Although the general effects of corruption are similar, its manifestation varies depending on the institutional and economic context, suggesting the need for anti-corruption strategies adapted to local circumstances. The recommendations include the implementation of transparency mechanisms, ethics training for public employees, institutional reforms and the promotion of citizen participation. This study also highlights the importance of continuing research to better understand the dynamics of corruption and evaluate the effectiveness of anti-corruption policies.

Keywords: corruption, public officials, economic impact, public sector efficiency, resource allocation

*Artículo recibido 02 agosto 2024
Aceptado para publicación: 10 setiembre 2024*



INTRODUCCION

La corrupción de funcionarios públicos es un fenómeno que ha permeado diversas esferas gubernamentales a nivel global, generando un impacto significativo en el desarrollo económico y social de los estados (Abello et al., 2022). Esta corrupción no solo debilita las instituciones y la confianza pública, sino que también tiene profundas repercusiones económicas que dificultan el progreso y la prosperidad de las naciones.

Corrupción de funcionarios Públicos

La corrupción de funcionarios públicos se refiere a la mala conducta de individuos en posiciones de autoridad que utilizan su poder para obtener beneficios personales ilegítimos (Neyra et al., 2024). Este tipo de corrupción puede manifestarse de diversas formas, incluyendo el soborno, la malversación de fondos, el fraude y el nepotismo. Según la revisión de la literatura, aproximadamente 17 de los 25 archivos analizados abordan específicamente este tipo de corrupción. Estas investigaciones destacan cómo la corrupción erosiona la confianza en las instituciones públicas, desmotiva a los empleados honestos y crea un entorno propicio para la ineficiencia y la ilegalidad.

Los estudios indican que la corrupción en el sector público no solo afecta la moral de los empleados, sino que también tiene efectos secundarios negativos en la gobernanza y la prestación de servicios públicos. Los casos de corrupción a menudo resultan en la asignación ineficiente de recursos, donde los fondos destinados a proyectos de desarrollo o servicios esenciales son desviados para el beneficio personal de los corruptos. Esto no solo retrasa el progreso, sino que también amplía la brecha de desigualdad y pobreza.

La Afectación Económica al Estado

La afectación económica al estado debido a la corrupción es un tema crítico que ha sido examinado en 8 de los 25 archivos revisados. La corrupción impone un costo económico sustancial a los estados, que se manifiesta en la reducción de inversiones extranjeras, el aumento de los costos de hacer negocios y la disminución de la eficiencia económica. Además, la corrupción distorsiona los mercados y crea barreras para la competencia justa, lo que resulta en un entorno económico menos dinámico y competitivo.

Uno de los impactos más directos de la corrupción es la pérdida de recursos financieros. Los fondos que deberían ser utilizados para infraestructura, educación, salud y otros servicios públicos esenciales son a menudo desviados, lo que limita la capacidad del estado para satisfacer las necesidades de sus ciudadanos. Esta malversación de fondos puede llevar a una infraestructura deficiente, servicios de baja calidad y un menor crecimiento económico a largo plazo (Palacios, 2023).

Además, la corrupción genera una percepción negativa de la estabilidad y gobernanza del país, lo que puede disuadir a los inversores extranjeros (Santoyo et al., 2023). La incertidumbre y la falta de transparencia que acompañan a la corrupción hacen que los inversores potenciales se mantengan alejados, prefiriendo entornos donde sus inversiones estén más protegidas. Esto no solo reduce el flujo de capital extranjero, sino que también limita las oportunidades de empleo y desarrollo económico.

Tabla 1 Cantidad de documentos consultados

<i>Fuente</i>	<i>Número de Archivos</i>	<i>Corrupción de funcionarios públicos</i>	<i>La afectación económica al estado</i>
Scopus	5	3	2
Web Of Science	3	2	1
Scielo	5	4	1
EbscoHost	7	5	2
ProQuest	5	3	2
Total	25	17	8

Elaboración propia.

Tabla 2 Número de documentos incluidos

<i>Fuente</i>	<i>Archivos analizados</i>	<i>Archivos incluidos</i>
Scopus	13	5
Web Of Science	10	3
Scielo	24	5
EbscoHost	12	7
ProQuest	14	5
Total	73	25

Tabla 3 Revisión bibliográfica

Título	Autor(es)	Año	Fuente	Aporte
---------------	------------------	------------	---------------	---------------

Los actos de corrupción como violación del derecho internacional de los derechos humanos desde la responsabilidad internacional del Estado	Abello-Galvis, R., & Arévalo-Ramírez, W.	2022	Estudios constitucionales, 20(2), 164-194	Análisis de la corrupción como violación de derechos humanos y la responsabilidad del Estado.
Lucha contra la corrupción y la implementación de reformas judiciales. Contribución teórica para fortalecer el Estado de Derecho	Neyra, M. S., & Villavicencio, M. L. H.	2024	Clío. Revista de Historia, Ciencias Humanas y Pensamiento Crítico., (8), 353-368	Estrategias y reformas judiciales para combatir la corrupción y fortalecer el Estado de Derecho.
Determinación De La Reparación Civil En Los Delitos De Corrupción Cometidos Por Organizaciones Criminales. La Defensa Jurídica Del Estado Ante El	Palacios, J. A. P.	2023	La Defensa Jurídica Del Estado Ante El, 55	Análisis de la reparación civil en casos de corrupción cometidos por organizaciones criminales.
El ilícito penal de corrupción y su incidencia en el régimen público	Santoyo, S. R.	2023	Sciencevolution, 2(6), 9-16	Estudio sobre la incidencia de la corrupción en el régimen público.
Prevenir, erradicar, combatir vis a vis promover, proteger, garantizar: la convergencia entre corrupción y derechos humanos	Campbell Araujo, H. G., & Rendón, R. D. J.	2020	Biolex, 12(23), 73-92	Convergencia entre corrupción y derechos humanos.

La pretensión resarcitoria y la tutela judicial efectiva del estado en las sentencias condenatorias de peculado de Moquegua, 2016	Apaza, K. B.	2021	Lumen, 17(2), 267-277	Análisis de la tutela judicial en sentencias de peculado.
La calidad de las instituciones, su impacto en la relación entre corrupción y crecimiento económico: una revisión teórica	Mendoza Camacho, J. A., & López Portillo Tostado, C.	2020	Economía: teoría y práctica, (52), 15-41	Impacto de la calidad institucional en la relación entre corrupción y crecimiento económico.
Los actos de corrupción en las contrataciones del estado a consecuencia del Covid-19: ¿delito funcional o infracción administrativa?	Puraca, B. T.	2020	Revista de derecho, 5(1), 21-34	Análisis de la corrupción en contrataciones del estado durante el Covid-19.
La corrupción a gran escala no tipificada en el ordenamiento colombiano: análisis desde los escenarios jurídicos y categorías de corrupción	Pino Cañaverl, L., Garcés Medrano, A., Duarte Molina, T. M., & Mambuscay Burbano, J. D.	2021	Opinión Jurídica, 20(42), 143-166	Estudio sobre la corrupción a gran escala en Colombia.
Percepción ciudadana de la corrupción en el sector público de la ciudad de Juliaca, Perú	Mamani, V., Huayapa, V., Alfaro, L., & Chambi, E.	2021	Gestionar: revista de empresa y gobierno, 1(2), 43-64	Percepción ciudadana de la corrupción en Juliaca, Perú.

Corrupción: El costo del desarrollo sostenible	Renaud, M. C.	2020	Revista del Instituto Internacional de Costos, (16)	Impacto de la corrupción en el desarrollo sostenible.
Transparencia y control social en la contratación pública en Ecuador	Castillo, M. R. D., Flores, D. F. C., & Tapia, M. E. Á.	2021	Universidad y Sociedad, 13(S2), 385-391	Estudio sobre la transparencia y control social en la contratación pública en Ecuador.
Corrupción, democracia y derechos humanos	Filinich, T. M. C.	2022	Ius Inkarri, 11(12), 29-68	Análisis de la corrupción en relación con la democracia y los derechos humanos.
La lucha penal contra la corrupción	Jositsch, D., & Córdoba, A.	2020	Cuadernos de Derecho Penal, (23)	Estrategias penales para combatir la corrupción.
Autonomía de la impunidad: una revisión sistemática de las procuradurías públicas y su relación con la impunidad de delitos cometidos por funcionarios públicos	Tipacti, L. A. R.	2021	Saber Servir: Revista De La Escuela Nacional De Administración Pública, (5), 93-116	Análisis de la relación entre procuradurías públicas e impunidad de delitos de funcionarios.
Condicionantes de la corrupción: Entre la bioneurología y la ignorancia	Lastra, R. S., & Montaña, S.	2023	Revista Internacional de Ciencias Sociales Interdisciplinarias, 11(1)	Estudio sobre los factores que condicionan la corrupción.
Impacto de la Corrupción en el Desarrollo Económico	Uranga Quireza, D.	2024	SSRN 4780923	Análisis del impacto de la corrupción en el

Título	Autor(es)	Año	Fuente	Aporte
Los delitos de corrupción pública más graves: una revisión al art. 41 de la Constitución Política del Perú	Vílchez Chinchayán, R.	2023	Revista Oficial del Poder Judicial, 15(19), 109-136	desarrollo económico. Revisión de los delitos de corrupción pública más graves según la Constitución Política del Perú.
Corrupción y su Impacto en la Seguridad Nacional	Reyes, J. E. F.	2022	Seguridad y Estrategia, 1(2), 94-111	Estudio sobre el impacto de la corrupción en la seguridad nacional.
La participación del procurador público en los procesos penales por delitos de corrupción de funcionarios	Heredia, R. J. V.	2021	Ratio Juris, 16(32), 137-170	Análisis de la participación del procurador público en casos de corrupción de funcionarios.
Principios jurídicos para el diseño de una política criminal contra la corrupción en el Estado constitucional de derecho	Velásquez, J. R.	2021	Ius vocatio, 4(4), 39-53	Propuestas para diseñar una política criminal contra la corrupción en el Estado de derecho.
La Corrupción Y Su Relación Con Los Ingresos Per Cápita Y La Libertad Económica: Corruption And Its Relation To Per Capita Income And Economic Freedom	Bregante, I. M. R., & Ruesta, J. E. C.	2021	Ssias, 14(1), 14-14	Relación entre la corrupción, ingresos per cápita y libertad económica.

Discrepancias en los resultados de las investigaciones sobre los efectos económicos de la corrupción	Saiz Vélez, J. E., & Peralta Borray, D. A. 2022	Apuntes Contables, (29)	Revisión de las discrepancias en estudios sobre los efectos económicos de la corrupción.
El derecho fundamental a una sociedad libre de corrupción: una contribución desde Latinoamérica	Fonseca Luján, R. C. 2021	Derechos y Libertades: 44, 1, 2021, 237-275	Derecho fundamental a una sociedad libre de corrupción desde la perspectiva latinoamericana.
Corrupción en la contratación estatal: Una corresponsabilidad del sector empresarial aún pendiente	Pedrerros, I. D. G. 2022	VISUAL REVIEW. International Visual Culture Review/Revista Internacional de Cultura Visual, 12(4), 1-7	Análisis de la corrupción en la contratación estatal y la responsabilidad del sector empresarial.

Efectos de la Corrupción en la Moral de los Empleados y en la Gobernanza

La corrupción en el sector público tiene un impacto profundo y multifacético, que va más allá de las manifestaciones visibles de soborno y fraude (Campbell et al., 2020). Entre los efectos más críticos se encuentra la desmoralización de los empleados y la deterioración de la gobernanza y la prestación de servicios públicos (Apaza et al., 2021). Estos efectos tienen repercusiones significativas que afectan la eficiencia del gobierno y el bienestar de la sociedad en general.

Desmoralización de los Empleados

Uno de los efectos más directos de la corrupción en el sector público es la desmoralización de los empleados. La corrupción crea un entorno de trabajo en el que los principios de equidad y meritocracia se ven socavados (Mendoza et al., 2020). Los empleados que observan cómo se otorgan contratos, ascensos o beneficios a cambio de sobornos o favores suelen sentirse desmotivados e injustamente tratados (Puraca et al., 2020). Esta percepción de injusticia puede llevar a una disminución en la moral

y el compromiso de los empleados, afectando negativamente su productividad y eficiencia (Pino et al., 2021).

La desmoralización también puede fomentar un círculo vicioso donde la corrupción se perpetúa. Los empleados que no ven recompensas para el trabajo honesto pueden sentirse tentados a involucrarse en prácticas corruptas para avanzar en sus carreras o mejorar sus condiciones laborales. Esta erosión de los valores éticos contribuye a una cultura organizacional donde la corrupción se convierte en la norma en lugar de la excepción.

Impacto en la Gobernanza

La corrupción afecta gravemente la calidad de la gobernanza. La gobernanza se refiere a la manera en que las instituciones públicas administran los recursos y toman decisiones en nombre del público (Mamani et al., 2021). Cuando la corrupción está presente, la toma de decisiones se ve influenciada por intereses personales y no por el bien común. Esto puede llevar a políticas públicas ineficaces, decisiones sesgadas y una gestión deficiente de los recursos (Renaud, 2020).

Además, la corrupción mina la confianza pública en las instituciones gubernamentales (Castillo et al., 2021). Los ciudadanos pierden fe en la capacidad del gobierno para actuar de manera justa y transparente, lo que puede llevar a una disminución en la participación cívica y el apoyo a las políticas gubernamentales (Filinich, 2022). La falta de confianza también puede desencadenar protestas y disturbios sociales, lo que desestabiliza aún más el entorno político y económico (Jositsch y Córdoba, 2020).

Prestación de Servicios Públicos

Uno de los impactos más perjudiciales de la corrupción es la forma en que afecta la prestación de servicios públicos (Tipacti, 2021). Los casos de corrupción a menudo resultan en la desviación de recursos destinados a proyectos de desarrollo y servicios esenciales (Lastra y Montaña, 2023). Por ejemplo, los fondos destinados a la construcción de infraestructura, como hospitales, escuelas y carreteras, pueden ser malversados o utilizados de manera ineficiente debido a sobornos o favoritismo en la adjudicación de contratos (Uranga, 2024).

Cuando los recursos son desviados para el beneficio personal de los corruptos, los proyectos de desarrollo se retrasan o se ejecutan con calidad inferior. Esto tiene consecuencias directas sobre la

calidad de vida de los ciudadanos (Vílchez, 2023). Los hospitales pueden carecer de equipo adecuado y personal capacitado, las escuelas pueden no contar con materiales educativos adecuados y las infraestructuras pueden ser inseguras o ineficaces (Reyes, 2022). Esta mala calidad en la prestación de servicios públicos no solo afecta a la población en términos inmediatos, sino que también retrasa el progreso a largo plazo al limitar el acceso a servicios esenciales y oportunidades de desarrollo.

Ampliación de la Brecha de Desigualdad y Pobreza

La corrupción también contribuye a la ampliación de la brecha de desigualdad y pobreza. Cuando los recursos públicos son mal administrados o desviados para beneficio personal, los sectores más vulnerables de la sociedad suelen ser los más afectados (Heredía, 2021). Los recursos que podrían haberse utilizado para mejorar las condiciones de vida y proporcionar apoyo a los grupos desfavorecidos son, en cambio, canalizados hacia los bolsillos de unos pocos.

Este desvío de recursos profundiza las desigualdades económicas y sociales. Los servicios y las infraestructuras de calidad se vuelven accesibles solo para aquellos que pueden permitirse pagar sobornos o tener conexiones, mientras que las personas de bajos ingresos y las comunidades marginadas enfrentan un acceso limitado a servicios básicos (Velásquez, 2021). Esta desigualdad económica perpetúa un ciclo de pobreza, donde las oportunidades para mejorar las condiciones de vida se ven restringidas (Bregante y Ruesta, 2021).

La corrupción en el sector público no solo corrompe la ética y la moral de los empleados, sino que también socava la calidad de la gobernanza y afecta gravemente la prestación de servicios públicos (Saiz y Peralta, 2022). Los recursos desviados para el beneficio personal de los corruptos retrasan el progreso y amplían la brecha de desigualdad y pobreza, creando un entorno donde los ciudadanos sufren las consecuencias de la mala administración y la falta de transparencia (Fonseca, 2021). Para abordar estos problemas, es esencial implementar reformas que promuevan la transparencia, la rendición de cuentas y la equidad en la gestión pública (Pedreros, 2022).

METODOLOGÍA

Definición del Alcance y Objetivos de la Revisión

La revisión tiene como objetivo principal examinar y sintetizar la literatura existente sobre la corrupción de funcionarios públicos y su impacto económico en el estado. Los objetivos específicos incluyen:

- Analizar cómo la corrupción afecta la moral y la eficiencia de los empleados públicos.
- Evaluar los efectos de la corrupción en la gobernanza y la prestación de servicios públicos.
- Investigar las consecuencias económicas de la corrupción, incluyendo su impacto en la inversión, el crecimiento económico y la equidad social.

Criterios de Inclusión y Exclusión

Para garantizar la relevancia y calidad de los estudios incluidos, se aplicaron los siguientes criterios:

Criterios de Inclusión

- Artículos revisados por pares publicados en revistas académicas reconocidas.
- Estudios que aborden directa y sustancialmente la corrupción de funcionarios públicos y su impacto económico.
- Investigaciones con métodos empíricos o teóricos robustos.

Criterios de Exclusión

- Artículos que no ofrecen un análisis significativo o que no se centran en los temas de interés.
- Documentos que no cumplen con estándares metodológicos rigurosos.

Fuentes de Información

Se realizó una búsqueda exhaustiva en bases de datos académicas y bibliográficas para identificar estudios relevantes. Las principales fuentes consultadas incluyen:

- **Scopus:** Para una cobertura amplia y multidisciplinaria.
- **Web of Science:** Para acceder a estudios de alta calidad y relevancia.
- **Scielo:** Para incluir investigaciones publicadas en revistas de acceso abierto en América Latina.
- **EbscoHost:** Para obtener artículos de diversas disciplinas relacionadas con ciencias sociales y administración pública.
- **ProQuest:** Para acceder a una amplia gama de documentos y estudios previos.

Proceso de Selección de Artículos

El proceso de selección de artículos consistió en los siguientes pasos:

- **Búsqueda Inicial:** Se emplearon palabras clave y términos de búsqueda relacionados con "corrupción de funcionarios públicos", "impacto económico", "gobernanza", y "servicios públicos".
- **Revisión de Títulos y Resúmenes:** Se revisaron los títulos y resúmenes de los artículos para identificar aquellos que cumplían con los criterios de inclusión.
- **Evaluación Completa:** Los artículos seleccionados fueron leídos en su totalidad para evaluar su relevancia, calidad metodológica y contribución al tema de estudio.

Análisis de Datos

La información extraída de los artículos revisados fue analizada utilizando métodos de síntesis cualitativa. Este proceso incluyó:

- **Categorías Temáticas:** Agrupación de los hallazgos en categorías temáticas relacionadas con los efectos de la corrupción en la moral de los empleados, la gobernanza, y el impacto económico.
- **Síntesis de Resultados:** Identificación de patrones comunes y divergencias entre los estudios, destacando tanto las coincidencias como las discrepancias en los hallazgos.

Evaluación de la Calidad de los Estudios

La calidad de los estudios incluidos se evaluó mediante los siguientes criterios:

- **Robustez Metodológica:** Evaluación de la validez y fiabilidad de los métodos de investigación utilizados en los estudios.
- **Relevancia y Aplicabilidad:** Consideración de la relevancia de los hallazgos para los objetivos de la revisión y su aplicabilidad en contextos prácticos.

Síntesis y Presentación de Resultados

Los hallazgos de la revisión fueron sintetizados en una discusión estructurada, destacando los principales temas y conclusiones. Se incluyeron gráficos y tablas para ilustrar la distribución de los hallazgos y las tendencias identificadas.

Limitaciones de la Revisión

Se reconocen las siguientes limitaciones:

- **Cobertura de Fuentes:** La revisión se basa en la literatura disponible en las bases de datos consultadas, lo que puede no incluir toda la investigación relevante.
- **Variabilidad en la Calidad de los Estudios:** Las diferencias en la calidad metodológica entre los estudios pueden afectar la interpretación de los resultados.

RESULTADOS Y DISCUSION

Esta sección presenta un análisis exhaustivo de los hallazgos obtenidos de los 25 estudios revisados sobre la corrupción de funcionarios públicos y su impacto económico. Los resultados se agrupan en dos áreas principales: el impacto en la moral y la eficiencia de los empleados públicos, y las consecuencias económicas de la corrupción. Cada estudio contribuye con diferentes perspectivas y hallazgos específicos que se detallan a continuación.

Impacto en la Moral y Eficiencia de los Empleados Públicos

Desmotivación y Eficiencia Reducida

- **Abello y Arévalo (2022):** Este estudio analiza cómo la corrupción como violación del derecho internacional de los derechos humanos afecta la moral de los empleados públicos. Los autores encuentran que la corrupción deteriora la confianza en las instituciones y disminuye la motivación entre los empleados, lo que resulta en una menor eficiencia en la administración pública.
- **Santoyo (2023):** Santoyo examina la incidencia del ilícito penal de corrupción en el régimen público, destacando que los funcionarios expuestos a prácticas corruptas a menudo experimentan una disminución en la moral laboral. La investigación muestra que la percepción de injusticia y desigualdad en la distribución de recursos contribuye a una reducción en la productividad y compromiso de los empleados públicos.
- **Heredia (2021):** Heredia aborda la participación del procurador público en procesos penales por delitos de corrupción, revelando que la exposición continua a la corrupción afecta negativamente la moral y el desempeño de los funcionarios encargados de la vigilancia y la justicia, contribuyendo a un ambiente laboral menos efectivo.

Impacto en la Gobernanza

- **Campbell y Rendón (2020):** Estos autores analizan la convergencia entre corrupción y derechos humanos, sugiriendo que la corrupción debilita la gobernanza al desviar recursos y atención de

los problemas administrativos importantes. La falta de transparencia y la corrupción socavan la capacidad del gobierno para implementar políticas efectivas.

- **Vílchez (2023):** La investigación de Vílchez se centra en los delitos de corrupción pública más graves y cómo afectan la capacidad del estado para gobernar de manera efectiva. El estudio revela que la corrupción erosiona la confianza pública en las instituciones y debilita la eficacia del gobierno en la prestación de servicios.
- **Tipacti (2021):** Tipacti explora la autonomía de la impunidad y cómo las procuradurías públicas enfrentan la impunidad de delitos cometidos por funcionarios. El estudio destaca que la corrupción genera un entorno en el que la falta de rendición de cuentas reduce la capacidad de las instituciones para gobernar adecuadamente.

Consecuencias Económicas de la Corrupción

Asignación Ineficiente de Recursos

- **Mendoza y López (2020):** Estos autores realizan una revisión teórica sobre la calidad de las instituciones y su impacto en la relación entre corrupción y crecimiento económico. Encuentran que la corrupción conduce a una asignación ineficiente de recursos, afectando negativamente el crecimiento económico al desviar fondos destinados a proyectos esenciales.
- **Puraca (2020):** Puraca analiza los actos de corrupción en las contrataciones del estado durante la pandemia de Covid-19. El estudio muestra que la corrupción en tiempos de crisis sanitaria ha resultado en una asignación ineficiente de recursos, afectando la capacidad del estado para enfrentar la pandemia de manera efectiva.
- **Reyes (2022):** Reyes investiga cómo la corrupción impacta la seguridad nacional y económica. Los hallazgos indican que la desviación de recursos para beneficio personal de los corruptos retrasa el desarrollo económico y reduce la capacidad del estado para invertir en infraestructura y servicios.

Incremento en la Desigualdad y Pobreza

- **Saiz y Peralta (2022):** Este estudio revisa las discrepancias en los resultados de investigaciones sobre los efectos económicos de la corrupción. Los autores concluyen que la corrupción exacerba

la desigualdad económica al desviar recursos que podrían haber sido utilizados para reducir la pobreza y mejorar los servicios sociales.

- **Mamani et al. (2021):** Mamani y sus colegas examinan la percepción ciudadana de la corrupción en el sector público en Juliaca, Perú. Los resultados indican que la corrupción contribuye a una mayor desigualdad y pobreza al desviar fondos de servicios públicos esenciales hacia intereses privados.
- **Velásquez (2021):** Velásquez aborda los principios jurídicos para diseñar políticas criminales contra la corrupción en el estado constitucional de derecho. El estudio destaca que la corrupción amplía la brecha de desigualdad y pobreza, limitando las oportunidades para los sectores más desfavorecidos.

Costos Adicionales y Oportunidades Perdidas

- **Bregante y Ruesta (2021):** Bregante y Ruesta exploran la relación entre corrupción, ingresos per cápita y libertad económica. Encuentran que la corrupción no solo incurre en costos adicionales para el estado, sino que también limita las oportunidades económicas al desviar recursos y reducir la eficiencia económica.
- **Fonseca (2021):** Fonseca Luján examina el derecho fundamental a una sociedad libre de corrupción desde una perspectiva latinoamericana. El estudio señala que la corrupción resulta en costos adicionales para el estado y oportunidades perdidas para el desarrollo económico y social.
- **Renaud (2020):** Renaud analiza el costo de la corrupción en el desarrollo sostenible, concluyendo que la corrupción impone una carga económica significativa sobre el estado y limita el potencial para un desarrollo sostenible a largo plazo.

Tendencias y Hallazgos Clave

- **Tendencias Comunes:** Los estudios muestran una tendencia común en la forma en que la corrupción afecta negativamente la eficiencia del sector público y la economía del estado. La corrupción se asocia consistentemente con una asignación ineficiente de recursos, reducción en la productividad, y ampliación de la desigualdad y pobreza.
- **Diversidad en los Efectos:** Aunque los efectos generales son similares, la magnitud y manifestación de estos efectos varían según el contexto institucional y económico. Algunos

estudios destacan diferencias en cómo la corrupción afecta diferentes sectores y regiones (Jositsch y Córdoba, 2020).

CONCLUSIÓN

En conclusión, el análisis exhaustivo de la literatura sobre la corrupción de funcionarios públicos y su impacto económico ha revelado varias conclusiones importantes que destacan la gravedad y la complejidad de este problema. Los estudios revisados han demostrado de manera consistente que la corrupción no solo afecta negativamente la moral y la eficiencia de los empleados públicos, sino que también tiene profundas repercusiones económicas. La corrupción deteriora la confianza en las instituciones y disminuye la motivación de los empleados, lo que se traduce en una reducción significativa en la productividad y en la eficacia del sector público. Además, la desviación de recursos para fines personales de los funcionarios corruptos conduce a una asignación ineficiente de fondos, impidiendo que estos se destinen a proyectos de desarrollo y servicios públicos esenciales. Este desvío no solo retrasa el progreso económico, sino que también agrava la desigualdad y la pobreza.

La revisión de los estudios ha mostrado que, aunque los efectos generales de la corrupción son consistentes, su magnitud y manifestación varían según el contexto institucional y económico. Esto sugiere que las estrategias para combatir la corrupción deben ser adaptadas a las circunstancias locales para ser verdaderamente efectivas. La implementación de mecanismos de transparencia y rendición de cuentas, junto con la capacitación continua de los empleados públicos en ética y buenas prácticas, son cruciales para mejorar la moral y reducir la corrupción. Las reformas institucionales y el fomento de la participación ciudadana también juegan un papel vital en la creación de un entorno más resistente a la corrupción.

Finalmente, es fundamental continuar con la investigación para profundizar en la comprensión de las dinámicas de la corrupción y evaluar la efectividad de las políticas anticorrupción. Los estudios futuros deben enfocarse en la evaluación de intervenciones específicas para proporcionar evidencia empírica sobre las estrategias más efectivas en diversos contextos. Solo mediante esfuerzos coordinados y bien diseñados se podrá mejorar la gobernanza y fomentar un desarrollo económico sostenible y justo. La corrupción de funcionarios públicos sigue siendo una amenaza significativa para la eficacia y equidad

de la administración pública, y enfrentar este desafío requiere un enfoque integral y adaptado a las realidades locales.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Abello-Galvis, R., & Arévalo-Ramírez, W. (2022). Los actos de corrupción como violación del derecho internacional de los derechos humanos desde la responsabilidad internacional del Estado. *Estudios constitucionales*, 20(2), 164-194.

https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0718-52002022000200164&script=sci_arttext

Apaza, K. B. (2021). La pretensión resarcitoria y la tutela judicial efectiva del estado en las sentencias condenatorias de peculado de Moquegua, 2016. *Lumen*, 17(2), 267-277.

<https://revistas.unife.edu.pe/index.php/lumen/article/view/2472>

Bregante, I. M. R., & Ruesta, J. E. C. (2021). La Corrupción Y Su Relación Con Los Ingresos Per Cápita Y La Libertad Económica: Corruption And Its Relation To Per Capita Income And Economic Freedom. *Ssias*, 14(1), 14-14. <https://revistas.uss.edu.pe/index.php/SSIAS/article/view/1654>

Campbell Araujo, H. G., & Rendón Rendón, R. D. J. (2020). Prevenir, erradicar, combatir vis a vis promover, proteger, garantizar: la convergencia entre corrupción y derechos humanos. *Biolex*, 12(23), 73-92.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S2007-55452020000200006&script=sci_arttext

Castillo, M. R. D., Flores, D. F. C., & Tapia, M. E. Á. (2021). Transparencia y control social en la contratación pública en Ecuador. *Universidad y Sociedad*, 13(S2), 385-391.

<https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/2324>

Filinich, T. M. C. (2022). Corrupción, democracia y derechos humanos. *Ius Inkarri*, 11(12), 29-68.

<http://revistas.urp.edu.pe/index.php/Inkarri/article/view/5075>

Fonseca Luján, R. C. (2021). El derecho fundamental a una sociedad libre de corrupción: una contribución desde Latinoamérica. *Derechos y Libertades*: 44, 1, 2021, 237-275.

<https://www.torrossa.com/gs/resourceProxy?an=4805808&publisher=FZ1825>

Heredia, R. J. V. (2021). La participación del procurador público en los procesos penales por delitos de corrupción de funcionarios. *Ratio Juris*, 16(32), 137-170.

<https://www.redalyc.org/journal/5857/585769098006/585769098006.pdf>



Jositsch, D., & Córdoba, A. (2020). La lucha penal contra la corrupción. *Cuadernos de Derecho Penal*, (23).

<https://search.ebscohost.com/login.aspx?direct=true&profile=ehost&scope=site&authtype=crawler&jrnl=20271743&AN=154455809&h=buCfEurC9gOBvTPkAD%2F1yMBV%2FoA0F7lakC0VX3EXenPnghN%2BbjRtCWcj%2BSzzX5OXVBIId%2BbPJlhGSkx9%2FE54g%3D%3D&crl=c>

Lastra, R. S., & Montaña, S. (2023). Condicionantes de la corrupción: Entre la bioneurología y la ignorancia. *Revista Internacional de Ciencias Sociales Interdisciplinarias*, 11(1).

<https://search.ebscohost.com/login.aspx?direct=true&profile=ehost&scope=site&authtype=crawler&jrnl=24746029&AN=164032386&h=gM1pHQMNvHPdJizptifBI9yC9KOUdi5990o2N8LrN1RJI%2Bde9aAYPIId6JC4iHBZPsOo0McxQMwhZ7TjFDBTkQ%3D%3D&crl=c>

Mamani, V., Huayapa, V., Alfaro, L., & Chambi, E. (2021). Percepción ciudadana de la corrupción en el sector público de la ciudad de Juliaca, Perú. *Gestionar: revista de empresa y gobierno*, 1(2), 43-64. <http://revistagestionar.com/index.php/rg/article/view/9>

Mendoza Camacho, J. A., & López Portillo Tostado, C. (2020). La calidad de las instituciones, su impacto en la relación entre corrupción y crecimiento económico: una revisión teórica. *Economía: teoría y práctica*, (52), 15-41.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0188-33802020000100015&script=sci_arttext

Neyra, M. S., & Villavicencio, M. L. H. (2024). Lucha contra la corrupción y la implementación de reformas judiciales. Contribución teórica para fortalecer el Estado de Derecho. *Clío. Revista de Historia, Ciencias Humanas y Pensamiento Crítico.*, (8), 353-368.

<https://ojs.revistaclio.es/index.php/edicionesclio/article/view/154>

Palacios, J. A. P. (2023) Determinación De La Reparación Civil En Los Delitos De Corrupción Cometidos Por Organizaciones Criminales. *La Defensa Jurídica Del Estado Ante El*, 55. https://aulavirtualcfc.pge.gob.pe/pluginfile.php/3924/mod_resource/content/2/Revista%20Juridica%202022.%20La%20defensa%20jur%20C3%ADdica%20del%20Estado%20ante%20el%20crimen%20organizado.pdf#page=55



- Pedrerros, I. D. G. (2022). Corrupción en la contratación estatal: Una corresponsabilidad del sector empresarial aún pendiente. *VISUAL REVIEW. International Visual Culture Review/Revista Internacional de Cultura Visual*, 12(4), 1-7.
<https://visualcompuplications.es/revVISUAL/article/view/3758>
- Pino Cañaverl, L., Garcés Medrano, A., Duarte Molina, T. M., & Mambuscay Burbano, J. D. (2021). La corrupción a gran escala no tipificada en el ordenamiento colombiano: análisis desde los escenarios jurídicos y categorías de corrupción. *Opinión Jurídica*, 20(42), 143-166.
http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S1692-25302021000200143&script=sci_arttext
- Puraca, B. T. (2020). Los actos de corrupción en las contrataciones del estado a consecuencia del Covid-19: ¿delito funcional o infracción administrativa?. *Revista de derecho*, 5(1), 21-34.
<https://www.redalyc.org/pdf/6718/671872865007.pdf>
- Renaud, M. C. (2020). Corrupción: El costo del desarrollo sostenible. *Revista del Instituto Internacional de Costos*, (16). <https://intercostos.org/ojs/index.php/riic/article/view/5>
- Reyes, J. E. F. (2022). Corrupción y su Impacto en la Seguridad Nacional. *Seguridad y Estrategia*, 1(2), 94-111. <http://www.revistasguatemala.usac.edu.gt/index.php/rasei/article/view/1796>
- Saiz Vélez, J. E., & Peralta Borray, D. A. (2022). Discrepancias en los resultados de las investigaciones sobre los efectos económicos de la corrupción (Discrepancies in Research Findings on the Economic Effects of Corruption). *Apuntes Contables*, (29).
https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=4007439
- Santoyo, S. R. (2023). El ilícito penal de corrupción y su incidencia en el régimen público. *Scienceevolution*, 2(6), 9-16.
<https://revista.scienceevolution.com/index.php/scienceevolution/article/view/54>
- Tipacti, L. A. R. (2021). Autonomía de la impunidad: una revisión sistemática de las procuradurías públicas y su relación con la impunidad de delitos cometidos por funcionarios públicos. *Saber Servir: Revista De La Escuela Nacional De Administración Pública*, (5), 93-116.
<https://revista.enap.edu.pe/article/view/4467>
- Uranga Quireza, D. (2024). Impacto de la Corrupción en el Desarrollo Económico. Available at SSRN 4780923. https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=4780923



Velásquez, J. R. (2021). Principios jurídicos para el diseño de una política criminal contra la corrupción en el Estado constitucional de derecho. *Ius vocatio*, 4(4), 39-53.

<https://revistas.pj.gob.pe/revista/index.php/iusVocatio/article/view/544>

Vílchez Chinchayán, R. (2023). Los delitos de corrupción pública más graves: una revisión al art. 41 de la Constitución Política del Perú. *Revista Oficial del Poder Judicial*, 15(19), 109-136.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S2663-91302023000100109&script=sci_abstract&tlng=pt

